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Protokoll 
14. Mitgliederversammlung Zündschnur Verein für Lernbegleitung 

 
 
 
Datum 21. September 2020 um 19.00 Uhr 

Ort Restaurant Metropol, Zentralstrasse 100, 8212 Neuhausen 

Teilnehmer 19 Mitglieder und 3 Gönner 

Entschuldigt 21 Mitglieder und 5 Gönner 

Verteiler Vorstand, alle Mitglieder mit Einladung MV 2020 

Protokoll Therese Hafner 

 

Traktanden 
1. Begrüssung, Appell, Genehmigung der Traktandenliste 
2. Wahl der Stimmenzähler 
3. Genehmigung des Protokolls der GV vom 18.03.2019 
4. Jahresberichte - des Präsidenten / - des Geschäftsstellenleiters / - des QS Verantwortlichen 
5. Mutationen - Mitglieder / - Gönner 
6. Jahresrechnung 2019- Präsentation der Rechnung / Revisionsbericht / Abnahme 
7. Festlegung der Mitgliederbeiträge 2020 / Budget 2020 / Genehmigung des Budgets 2020 
8. Jahresprogramm 2020 
9. Wahlen – Vorstand / Präsident - Revisoren 
10. Anträge - eventuelle Anträge 
11. Verschiedenes 
 
1. Begrüssung 
Ruedi Meier begrüsst alle Anwesenden. Christian Di Ronco wird als Vertreter der Gemeinde 
Neuhausen begrüsst. Die Traktandenliste wird genehmigt. 
 
2. Wahl der Stimmenzähler 
Als Stimmenzähler werden Jakob Walter und Walter Lippuner gewählt. 
 
3. Genehmigung des Protokolls vom 18. März 2019 
Das Protokoll wurde im Internet aufgeschaltet. Es wird einstimmig genehmigt und verdankt. 
 
4. Jahresberichte 
Bericht des Präsidenten 
Ruedi Meier berichtet über die Aktivitäten im vergangenen Jahr zu den Themen: Lernbegleitungen, 
Qualifikationsverfahren, Vereinsanlässe, Vorstand/Geschäftsstelle/Sekretariat, Finanzen, Dank. 

Der Geschäftsbericht des Präsidenten wird mit Applaus verdankt. 
 
Bericht des Geschäftsstellenleiters 
Positive und negative Ereignisse sind Alltag bei Werner Moser. Er konnte wieder neue Lernbegleiter 
für die Zündschnur gewinnen und vielen Lernenden eine Lernbegleitung organisieren. 
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Er wünscht sich, dass ihm, Otti Furrer oder dem Sekretariat Informationen wie Änderungen von 
Adressen, Telefonnummern, Mail-Adressen oder Lehrverhältnisse sofort gemeldet werden. 

Laufende Lernbegleitungen mit Verträgen 65 in 33 verschiedenen Berufen 
zu bearbeitende Anfragen von Lernenden 10 Anfragen 

QV 2020 = 31, QV 2021 = 26, QV 2022 = 6, QV 2023 = 2 

Die Berufe und Fächer der offenen Anfragen sind auf unserer Homepage im Internet ersichtlich. 

Der Bericht von Werner Moser wird mit Applaus verdankt. 
 
Bericht des QS-Verantwortlichen 
Bei seiner interessanten Aufgabe kommt Otti Furrer auf drei Ebenen mit Menschen in Kontakt: 
Lernende, Lernbegleiter/innen und Lehrbetriebe. Er lässt die Anwesenden mit je einem positiven und 
eher negativen Beispiel aus allen drei Bereichen an seinen Erfahrungen teilnehmen. Gesamthaft 
gesehen überwiegen erfreulicherweise die guten Kontakte. Er ist dankbar, dass er immer noch die 
Kraft und Freude für seine Aufgabe hat. 

Der Bericht von Otti Furrer wird mit Applaus verdankt. 
 
5. Mutationen Mitglieder / Gönner 
Ende 2019 zählte der Verein folgende Mitglieder: 
Aktivmitglieder  67 
Lernbegleiter/Innen 120 
Private Gönner  55 
Gönner Unternehmen, Organisationen 34 
Total  276 
 
6. Jahresrechnung 2019 / Präsentation Rechnung 2019 
Die Rechnung 2019 schliesst mit einem Gewinn von Fr. 7'613.69 ab. Dank ausserordentlichen und 
zum Teil grossen Spenden von total Fr. 22'000.- dürfen wir wieder auf ein erfreuliches Resultat der 
Rechnung zurückblicken. 
 

Revisionsbericht / Abnahme der Rechnung 2019 
Frau Rahel Steinegger verliest den Revisionsbericht vom 4. März 2020. 

Die Jahresrechnung 2019 wird genehmigt und mit Applaus verdankt. 
 
7. Festlegung der Mitglieder-Beiträge 2020 
Die Beiträge werden (wie bisher unverändert) für ein weiteres Jahr festgelegt. 
Aktivmitglied: Fr. 50.-.  stimmberechtigt 
Lernbegleiter:  Betrag frei wählbar stimmberechtigt 
Einzelgönner:  Betrag frei wählbar nicht stimmberechtigt 
Firmengönner:  Mindestbeitrag Fr. 150.- nicht stimmberechtigt 

Die Beiträge fürs 2020 werden einstimmig bestätigt. 
 
Budget 2020 / Genehmigung des Budgets 2020 
Die Budgetzahlen wurden im Rahmen vom Budget 2019 festgelegt. Wir sind uns jedoch bewusst, 
dass durch Corona die Zahlen anders ausfallen werden. 

Aufwand Fr, 68'750.-- 
Ertrag Fr. 64'500.-- 
Verlust Fr. 4'250.-- 

Das Budget wird einstimmig genehmigt. 
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8. Jahresprogramm 2020 
DO  09.07.2020 19.00 Uhr QV Feier Trottentheater, Neuhausen 
SA  29.08.2020 09.00 Uhr Klausurtag Siblinger Randen 
MO  21.09.2020 19.00 Uhr Mitgliederversammlung, Rest. Metropol, Neuhausen 
MI-SO 21.-25.10.2020  Herbstmesse Breite Schaffhausen / ist abgesagt 
MI 4.11.2020 19.00 Uhr LB-Treffen Rest. Metropol, Neuhausen 
MO 18.01.2021 18.00 Uhr VoSi Rest. Neue Welt, Neuhausen 
MO 15.03.2021 19.00 Uhr MV (Mitgliederversammlung) Rest. Metropol, Nhs. 

Alle Termine und Zahlen sind auf der Homepage ersichtlich. 
 
9. Wahlen 
Dieses Jahr bleiben alle Personen in ihren Ämtern. Es wäre schön, wenn noch jüngere Personen in 
den Vorstand kommen würden. 
 
10. Anträge 
Anträge gingen keine ein. 
 
11. Verschiedenes 
Gibt es Lernbegleiter, die online Lernbegleitung durchführen? Uns ist nichts bekannt.  
Gibt es eine gute Software, die dazu dient? Zoom ist ein gutes Tool, es gibt jedoch noch andere.  
Das ist ein Thema für das Lernbegleiter-Treffen. 

Ein Lernender hat wegen seinem Defizit in Deutsch sein QV im 2019 nicht bestanden. Der 
Lernbegleiter hat trotz einiger Bemühungen nicht erfahren, ob sein Lernender das QV im 2020 
bestanden hat. Wie viel Zeit und Mühe soll ein Lernbegleiter da investieren? 
Dies ist ein Thema für das Lernbegleiter-Treffen. 

Christian di Ronco verdankt im Namen des Gemeinderates die Arbeit der Zündschnur. Er wünscht 
uns weiterhin viel Erfolg. Die Gemeinde unterstützt unseren Verein nach Möglichkeit. 

 

Schluss der GV um 19.45 Uhr 

Protokoll  
Therese Hafner 
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14. Jahresbericht des Präsidenten 2019 
 
 
Geschätzte Mitglieder, Gönner, Lernbegleiterinnen und Lernbegleiter,  
liebe Vorstandskolleginnen und Vorstandskollegen 
 
Der Verein Zündschnur setzt sich nun schon seit über 14 Jahren gegen Lehrabbrüche ein. Dies mit 
grossem, anhaltendem Erfolg. Auch wenn die Zahlen der erfolgreichen Lehrabschlüsse jedes Jahr 
etwas unterschiedlich ausfallen, so bleibt die Tatsache bestehen, dass fast alle Lernenden, die die 
Hilfe der Zündschnur in Anspruch nehmen, auch den Lehrabschluss erfolgreich bestehen. Und dies 
unter der Vorgabe, dass bei allen Lernenden der Lehrabschluss durch ungenügende Noten im 
schulischen Bereich bei Beginn der Lernbegleitung akut gefährdet war. 
 
 
1. Lernbegleitungen 
 

Wie in den vergangenen Jahren war auch im Jahre 2019 die Zahl der aktiven Lernbegleitungen sehr 
hoch. Anfang Jahr waren es über 70 Lernbegleitungen, nach der QV Feier sank die Zahl unter 40, um 
gegen Ende Jahr wieder auf über 70 zu steigen. 
Hinter diesen Zahlen steht ein sehr grosses Engagement unserer Lernbegleiterinnen und 
Lernbegleiter. Diese Männer und Frauen, die als Lernbegleiter agieren, setzen mit ihrem grossen 
Engagement unsere Philosophie der Lernbegleitung erfolgreich in die Praxis um. 
In über 600 Lernstunden begleiteten sie unsere Lernenden. 
 
 
2.  Qualifikationsverfahren 
 

Das vergangene Qualifikationsverfahren im Frühling/Sommer 2019 haben 28 von 38 Absolventinnen 
und Absolventen mit Erfolg bestanden. Davon standen 22 Lernende bis ans Ende der Lehre in einer 
aktiven Lernbegleitung. Sie wurden dabei von 26 Lernbegleiterinnen und Lernbegleitern betreut. 
Leider haben insgesamt 10 Lernende ihr QV nicht bestanden. Zwei Lernende haben in der 
praktischen Prüfung nicht bestanden. Die praktischen Arbeiten liegen in der Verantwortung der 
Ausbildungsbetriebe. 
Acht Lernende hatten trotz intensiver Unterstützung in den theoretischen Fächern ungenügende 
Noten. Einer davon hatte zwar eine Gesamtabschlussnote von 4.3, jedoch war die Note in einem 
Fach, welches als Fallnote gilt, ungenügend, was zum Nichtbestehen des QV führte. 
Die Qualifikationsnoten der Absolventen, die die QV bestanden haben, lagen zwischen 4,1 und 4.8. 
 
Auffallend war die steigende Zahl der Lernenden, die im schriftlichen Bereich ungenügend waren. 
Insgesamt vier Lernende erreichten die geforderten QV-Ziele nicht infolge ungenügender 
Deutschkenntnisse. 
Die Problematik der ungenügenden Deutschkenntnisse einzelner Lernenden beschäftigt uns schon 
seit längerer Zeit. Insbesondere auch der Umstand, dass praktisch alle Schulfächer sprachabhängig 
sind und dadurch Lernende mit ungenügenden Deutschkenntnissen ein mehrfach erhöhtes Risiko 
haben, im QV nicht zu bestehen. 
 
 
3. Vereinsanlässe 
 

Die diesjährige QV-Feier am 11.07.2019, welche wiederum im Trottentheater stattfand, war weniger 
gut besucht als in den Vorjahren. Drei Lernteams berichteten in kurzen, sehr persönlichen und sehr 
interessanten Statements über ihre Erfahrungen während der Lernbegleitungszeit.  



  mitgliederversammlung 

Protokoll Mitgliederversammlung 21. September 2020  5/6 

 
Obwohl jeweils alle Absolventen eingeladen sind, haben nur fünf den Weg ins Trottentheater 
gefunden. Zukünftig werden wir wohl die Form dieses Anlasses überdenken müssen. 
An der Herbstmesse, die von Mittwoch 25. bis Sonntag 27. Oktober 2019 stattfand, waren wir 
wiederum mit unserem eigenen Stand präsent. Viele interessante Gespräche sowie neue Kontakte 
konnten unsere Standbetreuer führen bzw. knüpfen. 
Das Lernbegleitertreffen vom 13. November 2019 wurde diesmal im Restaurant Metropol 
durchgeführt und war überaus gut besucht. Bei einem vorzüglichen Nachtessen wurde gefachsimpelt 
und Erfahrungen zwischen dem Vorstand und den Lernbegleiterinnen und Lernbegleitern 
ausgetauscht. 
 
 
4. Vorstand/Geschäftsstelle/Sekretariat 
 

Der Vorstand hat sich im vergangenen Jahr zu insgesamt 5 Vorstandssitzungen getroffen. 
Im operativen Bereich des Vereins haben Werner Moser von der Geschäftsstelle zusammen mit 
Therese Hafner als Sekretärin und Kassierin wie gewohnt auch im vergangenen Jahr die grosse 
Arbeit sehr gut bewältigt. Dabei wurden sie vom Vorstand und im Besonderen von Jürg Berger und 
Otti Furrer tatkräftig unterstützt. 
 
 
5. Finanzen 
 

Schön ist es, dass ich seit mehreren Jahren nur Gutes zum Finanzstatus melden kann. Wir sind froh 
für alle eingegangenen Mitgliederbeiträge sowie die grossen und kleinen Spenden, Gaben und 
Sponsorenbeiträge, ohne die unsere Arbeit gar nicht gemacht werden könnte. Die eingegangenen 
Spenden verharren auf einem hohen Niveau. 
 
 
Namentlich haben im vergangenen Jahr die Evangelisch-reformierte Kirche Neuhausen, die Römisch-
katholische Kirche Neuhausen und Schaffhausen, die SIG Gemeinnützige Stiftung, die Stiftung H. + 
T. Allemann, der Verein Dyslexie Winterthur sowie die WEFA Swiss AG grössere Beiträge zugunsten 
der Zündschnur überwiesen. 
 
 
6. Zum Schluss "Danke" 
 

Abschliessen möchte ich mit einem grossen und sehr herzlichen Dank an alle unsere 
Lernbegleiterinnen und Lernbegleiter. "Ihr seid die, die unseren Verein und seinen Zweck leben und 
am Leben erhalten!" Vielen Dank für Euer überaus grosses Engagement zu Gunsten unserer 
Lernenden. 
In diesen Dank hinein nehme ich auch alle unsere geschätzten Vereinsmitglieder, unsere 
Gönnerinnen und Gönner, die mit ihrem ideellen Mittragen das Netzwerk bilden, aus dem der Verein 
Finanzen wie auch Lernbegleiterinnen und Lernbegleiter rekrutieren kann. 
Zuletzt noch einen ganz grossen Dank an meine Kolleginnen und Kollegen vom Vorstand, speziell an 
Otti Furrer und Jürg Berger und in besonderem Masse an unsere Sekretärin und Kassierin Therese 
Hafner und unseren Geschäftsstellenleiter Werner Moser. 
Es macht auch nach 14 Jahren immer noch grossen Spass, mit Euch zusammenzuarbeiten. 
Vielen Dank. 
 
 
Neuhausen am Rheinfall, im September 2020, Ruedi Meier, Präsident 
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Bericht des Geschäftsstellenleiters 
 
Die Arbeit mit jungen und erwachsenen Personen war auch im vergangenen Vereinsjahr motivierend, 
spannend und interessant und forderte mich täglich aufs Neue heraus. Gerade in diesem Jahr, wo die 
Corona Pandemie die ganze Welt beherrscht, zeigte sich in den Erstgesprächen mit jungen 
Lernenden die Unsicherheit, was die Zukunft in ihrem Job bringen wird. Auch taten sich einige 
Jugendliche schwer, sich zu motivieren und den Schulstoff selbstständig von zu Hause aus zu 
bearbeiten und zu lernen. 

Für einige der Lehrabgänger, die sich in den theoretischen Fächern schwer taten, war das 2020 ein 
Glücksjahr, denn es fanden an den Berufsschulen keine Theorieprüfungen statt. Die einen Lernenden 
bedauerten, dass ihr Wissensstand am Ende nicht benotet wurde, die anderen waren erleichtert über 
den Entscheid. 

Im laufenden Vereinsjahr 2019/2020 wurden 48 Erstgespräche mit Lernenden geführt und 61 Lernbe-
gleitungsverträge (LBV) abgeschlossen (Stand 18. Sept. 2020). Einige Verträge wurden während 
dieser Zeit aufgelöst, weil sich die schulischen Leistungen der Kandidaten verbessert haben und sie 
keine Hilfe mehr benötigten. Viele Verträge sind durch das QV 2020 abgeschlossen. Desinteresse 
und ungenügende Leistungen in der Lehrfirma und Aufhebungen der Lehrverträge waren für uns 
auch Gründe, LBV zu kündigen. 

Alle Lernenden, die sich über unser Anfrageformular gemeldet hatten, lud ich zu einem Erstgespräch 
in die BBZ Mensa ein. Bei den 1 stündigen Gesprächen wurden sie von mir über die Vereinstätigkeit, 
Pflichten und Regeln des Lernbegleitungsvertrages und den Ablauf der Lernbegleitung aufgeklärt. 
Alle Erstgespräche wurden mit der Zustimmung der Lernenden protokolliert und in ihrem Dossier 
gespeichert. 

Dieselbe Vorgehensweise machte ich auch mit den 16 neuen Lernbegleiter/innen, die sich im letzten 
Jahr für eine Mitgliedschaft entschieden haben. 11 Lernbegleiter/innen haben aus privaten oder 
beruflichen Gründen ihre Lernbegleitertätigkeit aufgegeben. Zurzeit haben wir 125 
Lernbegleiter/innen im Verein. 

Auf der Anfrageliste der WEB Seite kann man die Berufe sehen, aus welchen Berufsgruppen 
Jugendliche auf eine Lernbegleitung warten. In der Autobranche, bei den Elektrikern und 
Elektroinstallateuren hatten wir die meisten Anfragen, aber leider zu wenige Fachkräfte für eine 
Lernbegleitung. In diesen beiden Branchen mussten die Lernenden teils längere Zeit Geduld haben, 
bis ich jemanden gefunden hatte. Im Moment sind ein Automobilfachmann und ein Elektroinstallateur 
auf der Warteliste. 

Leider kommt es nicht nur bei den Lernenden sondern auch bei den Lernbegleiter/innen immer 
wieder vor, dass Therese, Otti und ich auch nach 2 oder mehrmaligen An- und Nachfragen keine 
Antworten auf Mails oder SMS erhalten. Wir würden es schätzen, wenn uns Adressänderungen, neue 
Telefon-nummern, Mail-Adressen oder Lehrabbrüche möglichst schnell mitgeteilt werden. 

Ich bedanke mich recht herzlich bei allen Lernbegleiter/innen und dem Vorstand für die gute 
Zusammenarbeit. 

 

Werner Moser 
Geschäftsstellenleiter Lernbegleitung Zündschnur 
 
 
Schaffhausen, im September 2020 


